

私が「氷室」についても大きな興味を持ったのは、この記事を書いた頃の二、三年間で、研究してあるじどりにかかれました。『うもの通り、国語辞典と広辞苑を開く』とかのことでした。

氷室本家である奈良には五つあります。氷室葬社墓地は奈良市内が氷室研究で有名な氷室原寺は奈良市研究会の本拠地であります。筆頭担当者は山口泰之氏の時の直島もいたしました。所長谷元則先生はこの時期滋賀県立教育文化研究所に在られました。『氷室の本を作る』ことなどで無理矢理お願いして送ったいた原稿は大きな紙で草書で長じて丁寧にして「奈良の古代文化としてとてもうまい原稿でした。」と評されました。『一〇〇一年七月に執筆した『氷室なし』に納めてあります。機会をもつて読んでください。今年の半月初旬に氷室のあがりあがりの小学校へおいで下さい。』

村外からも大へんの山田家を好者がそろって手箱山中腹の氷室集合です。おいしいお酒いのしょなどいよいよです。ただ、お参りします。

※ 氷室まぐら

2020年9月1日(土) 前夜祭  
　　(日) 氷室へ氷室  
連絡先 いの町木川派出所 氷室まぐら  
0000 (0000) 21-11

戦後文学の旗手とした大江健三郎、さくらんぼの代に圧倒的に高橋和巳を耽読した。しかし、日々は辛かって3年に進級した夏涼を求めて入った古文書の小説を手にした。死ぬといふ真実。何を求めるかはひず死ぬ。だが、誰かひとつ教えてくれた。文学で初めての経験である軽薄であるとして生きていることが恥ずかしくなった。『君』に会出でて生きているという信念をつくる。堀辰雄は次々と読み、それは大学の授業のように懸念に富んで、懸念であった。

そして、遂に記す『大和路・信濃路』よつて『君』との出たすこととなる。『君』はもはやないが、いつ隠居した想いへいく日々は辛かった。3年に進級した夏涼を求めて入った古文書の小説を手にした。死ぬといふ真実。何を求めるかはひず死ぬ。だが、誰かひとつ教えてくれた。文学で初めての経験である軽薄であるとして生きていることが恥ずかしくなった。『君』に会出でて生きているという信念をつくる。堀辰雄は次々と読み、それは大学の授業のように懸念に富んで、懸念であった。

して活躍した。しかるには全般には支持された。しかし、たざれる司まれ、いのだと、昇華し、本屋で、人は必ず、短い人生とそれなりでも幸運が、それができ、の「風立相私を私にで号泣した。た。勢を張つ恐ろしく探し求めうことが抱いて、漁つた。りはるかの一部、行隨想文の像をし

このだ。このミュウズの像はなんだか僕たちのもののように気がせられて、わけてもお慕わしい」。

近代的知性で愛と死をめぐらす問題を作品化した堀辰雄が、「東洋のミューズ」と称えた伎芸天女。「僕たちのもののような」の文言が私を鋭く貫いていた。彼女こそが私の探している「君」であると心躍らせた瞬間であった。

その日から写真その他の情報はすべて遮断し、彼女に会うことのみを夢みて過ごした。しかし、大和路への距離は如何ともし難く、望みを果たすことなく2年後にじうにか大学を卒業し、帰郷した。

6年後、縁あって結ばれた妻と新婚旅について話し合つた。贖罪という言葉に接するときにはきまつて、その光景が鮮明に思い起される。「奈良にしよう」と私はいつもいた。

「どうして」と問い合わせるようにして、妻は何かを言いたそうにしていた。

「だって、あなたが青春を刻んだ街じゃないか」

伎芸天女に会いたい学時代を奈良で過ごしたという偶然が私の策謀を正当化して

引に同意を求めたのである。妻の思い出の地をいくつか巡り、たどり着いた秋葉寺は、ひつそりと佇む古刹であった。如月の雪が舞っていた。境内には馥郁とした紅梅の香り。参道を抜けると、凜として達練された正面5間側面4間の本堂。堂内には本尊の薬師如来座像をはじめ多くの仏像が安置されていた。伎芸天女は左端。首を少し左に傾けた、伏し目がちのエキゾチックな顔立ち。胸元を大きく開き、ゆつたりと腰をひねっている見事なプロポーション。微笑みを湛えた厚めの唇は、何かを言いたそう。

その刹那、「ようやく会いに来てくれましたね」という声を確かに聴いた。私の耳に、厚いその唇をあてて優しく囁いたのである。思わず、涙混じた。自堕落であったが、愛おしくもあった青春の漱やかな終焉を感じ、立ち竦むしかなかつた。

かじやないの」隣に立っていた妻が私を叱つていた。初めて叱られた。うるさいと心で咳やくしゃなかつた。ことばにすればこの一瞬が野暮になつてしまふ。

「早くしてよね。寒いんだから」しばらくして、掌外から妻の声が聞こえてきた。なおも私は叱つていいのである。寒いのは俺せいじやないと咳やきながら、妻を追いかけた。腹立ちまさに「それにしても」と考えた。悲しいかな、伎芸天女のプロポーションには程遠いことよ。妻は私を振り返り、不審そうに眺めていたが、そのときの私の悲しみの理由はおそらく今でも理解してしないだらう。

妻の麗しき感傷を巧みに操り、新婚旅行という記念すべきセレモニーを愚弄した罪は生涯をかけて償おうと、夜の猿沢池を歩きながらひそかに誓つた。しかし、30数年をとも歩んできて、もうどうでもいいような気がしている。これまでに幾度となく叱られることで相殺できるのではないかといふ。ただ、この策謀の一件だけは胸中深くに埋めて、墓場まで秘めていかなければならないだらうと思つてゐる。

私が「氷室」という言葉を初めて聞いたのは、小説記事を書いた頃のことです。二三十年間で研究してみた感じでは、とにかく氷室が、いつもの通り、一冊の国語辞典から辞苑を開くとから始めたのでした。

氷室は本家である奈良県には五一八回も行き、氷室神社は奈良飛鳥見ゆ山にあります。氷室研究で有名な橿原考古学研究所所長も訪ねました。発掘担当者もお話を聞いてその時の眞面目さなどたまらなかった。所長の音谷又助先生が、の時期、鹿児島大学の教授になられ研究所にはおられませんでし。した。「氷室の木本を作ることになったので」と無理矢理、お願いして送つていただいた。原稿は大きめ紙に草書き、長文を書いて下さっていました。「奈良の古式氷室」としてひとくちりっぽい原稿でした。

100年七月に執筆した「氷室のはなし」に納めておきました。機会があまりしたゞり読んでもださる。今年の氷室まいりは、千九回目にになります。一月末、二月初旬に氷わぬあがりますので越前門小学校へおひで下さい。

村外からもたくさんの方々や氷室愛好者がそろって手箱山中腹の氷室小屋に集合します。おもしろいお酒、いのし汁などいろいろです。ただし、お井戸は持參願いします。

\* 氷室まいり

2020年2月1日(土) 前夜祭  
2日(日) 氷室へ水づけ行事  
連絡先 いの町本川支所 氷室係  
08000 (10600) 211-1

本川村越裏門・寺川地区おこし協議会による十一回目の「氷室まつり」が終わる。二月、村内外百人もかにぎわった。手箱山での氷詰めから、七月二十日までにわたる行事であった。

奈良に都があったころ、天皇や身分の高い人々一部の貴族たちが氷の儀式を行い、夏に食するという贅沢を極めたものとして知られるが、その後、將軍や藩主にも納められるようになり、それに欠かせないのが他の氷室であった。こうした習慣は一般には江戸時代初期まで続き、手箱山水室も「二代藩玉山内忠義の時代に終わった」と『寺川郷談』（一七五二年）に書かれている。

近年、「氷室」になんか村おこし活動やまつりが各地で話題になっている。ところが、県外の多くが昔の氷室跡が算ざされ、その修復・再現によって氷まつりを行っているのに対し、手箱山の氷室跡はいまだ発見されないまま、まつりは全国一の規模である。実物がないので、新たにつくつてやるというのがねむろらしい発想である。

伝説以外に何もないが、そ

**所感 雜感 手箱山の氷室とまつり・考**  
(高知新聞2001年8月24日「所感雑感」の記事を掲載) 宮川敏彦(元氷室まつり実行委員)

「がに寺川郷談」、  
した後ろ盾といふばかり。  
しかし考えてみれば、  
昔、氷室があつたらしい  
程度の記述がかかる。  
美味をおび、搖るぎをか  
美のごとく、私たちを引  
世界に引き込む。舞台  
手箱山」とあって、  
ます神祕的な雰囲気に  
くるのである。

行政が支援していくことは、財政的にも組織的にもたいていへん力強いものとなるが、一つだけ希望しておきたいことは、「住民の、住民による、住民のための一を」という大事にしてほしいことがある。そして、氷の「献上」行事も改め、これからは、国道一九四号の沿線の人たちと高知市民との交流に向けられるべきで、知事や山内氏もそのことを望んでいるものと思われる。氷室まつりはどの地域でもできるものではない。せっかくの歴史と自然の「地の恵み」、長く続けてほしいと願う。